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Table-‐ronde	  «	  Un	  habitat	  durable	  et	  abordable	  :	  utopie	  ou	  réalité	  ?	  »	  

	  

Contribution	   de	   Nicolas	   Pirotte,	   Chef	   de	   Cabinet	   Adjoint	  –	   Cellule	   Green	   Deal	   –	   Cabinet	   du	  Ministre	  
Jean-‐Marc	   NOLLET,	   Ministre	   du	   Développement	   durable,	   de	   la	   Fonction	   publique,	   de	   l’Energie,	   du	  
Logement	  et	  de	  la	  Recherche	  

	  
1. Peut-‐on	  demander	  à	  tout	  le	  monde	  de	  vivre	  dans	  une	  maison	  passive	  et	  faut-‐il	  en	  généraliser	  la	  

construction	  ?	  	  
	  
Soyons	   réalistes,	   nous	   devons	   avant	   tout	   faire	   en	   sorte	   que	   tout	   le	  monde	   vive	   dans	   une	  maison	   bien	  
isolée	  dont	  la	  performance	  énergétique	  soit	  élevée.	  
	  
Malheureusement,	  le	  parc	  d’habitations	  wallon	  est	  vieux.	  Une	  habitation	  sur	  deux	  a	  été	  construite	  avant	  
1945,	  10%	  après	  1990,	  un	  toit	  sur	  deux	  n’est	  pas	  isolé	  è	  90%	  des	  maisons	  ont	  une	  PEB	  faible.	  
	  
La	  rénovation	  passive	  est	  techniquement	  possible	  mais	  pas	  faisable	  d’un	  point	  de	  vue	  financier.	  
è	  compte	  tenu	  de	  la	  réalité	  wallonne,	  il	  n’est	  donc	  pas	  réaliste	  de	  vouloir	  demander	  à	  tout	  le	  monde	  de	  
vivre	  dans	  une	  maison	  passive.	  	  
	  
En	  ce	  qui	  concerne	  les	  nouvelles	  constructions,	  le	  passif	  est	  effectivement	  une	  référence,	  un	  idéal,	  mais	  il	  
y	  en	  a	  d’autres…	  
	  
Pour	   notre	   part,	   nous	   pensons	   qu’il	   est	   plus	   approprié	   de	   défendre	   en	  Wallonie	   une	   approche	   «	  zéro	  
énergie	  »	  ou	  «	  équivalent	  passif	  ».	  Cette	  approche	  consiste	  à	  être	  peut-‐être	  un	  peu	  moins	   rigoureux	  au	  
niveau	   de	   la	   consommation	   énergétique	   mais	   d’y	   associer	   des	   systèmes	   de	   production	   d’énergie	  
renouvelable.	  L’objectif	  est	  d’arriver	  à	  terme	  à	  des	  maisons	  «	  zéro	  énergie	  »	  voir	  à	  énergie	  positive.	  
	  
Cette	   approche	   nous	   parait	   plus	   réaliste	   en	   ce	   sens	   que	   le	   passif	   ne	   convient	   peut-‐être	   pas	   à	   tout	   le	  
monde,	  et	  en	  tous	  cas	  implique	  des	  changements	  de	  comportements	  pas	  évidents	  pour	  tous	  les	  citoyens…	  
	  
Finalement,	   le	   passif	   est	   très	   exigeant	   au	   niveau	   de	   la	  mise	   en	  œuvre	   et	   nous	   ne	   pensons	   pas	   que	   le	  
secteur	  de	  la	  construction	  en	  Wallonie	  aujourd’hui	  puisse	  faire	  face	  à	  une	  généralisation	  de	  constructions	  
neuves	  passives.	  	  
	  
	  

2. Quelles	  mesures	  existent	  ou	  devraient	  être	  mises	  en	  œuvre	  pour	  encourager	  les	  architectes	  et	  
les	   propriétaires	   à	   construire	   ou	   rénover	   de	   manière	   durable	   et	   abordable	   (formation,	  
référentiels,	  incitants,	  primes...)	  ?	  
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En	  Wallonie,	   le	  Gouvernement	  a	  mis	  en	  place	  une	  politique	  novatrice	  d’Alliance	  Emploi	  Environnement	  
qui	  se	  traduit	  par	  toute	  une	  série	  de	  mesures	  en	  vue	  d’encourager	  les	  particuliers	  et	  les	  professionnels	  à	  
construire	  et	  à	  rénover	  de	  manière	  plus	  durable.	  	  
	  
Ces	  mesures	  peuvent	  être	  classées	  dans	  différentes	  catégories	  :	  	  
	  

-‐ Incitants	  financiers	  :	  primes	  à	  la	  réhabilitation	  (lutte	  contre	  l’insalubrité	  avec	  en	  plus	  des	  travaux	  
d’EE),	  primes	  énergie,	  soltherm,	  Écopack…	  

-‐ Incitants	   non	   financiers	  :	   accompagnement	   des	   particuliers	   par	   des	   professionnels,	  
sensibilisation,…	  	  

-‐ Aspects	   normatifs	  :	   exigence	   en	   termes	   de	   performances	   énergétiques	   pour	   le	   neuf	   et	   la	  
rénovation,	  certificats	  PEB,	  clauses	  environnementales	  dans	  les	  marchés	  publics,	  etc.	  

-‐ Renforcement	   des	   capacités	  :	   programme	   de	   formation	   des	   professionnels,	   des	   demandeurs	  
d’emplois,	  des	  étudiants,…	  

	  
	  
3.	   Etant	  donné	   le	  besoin	   croissant	  de	   logements	  à	  bas	  prix	  ou	  à	   loyer	  modéré...	   quelles	   stratégies	  et	  
dispositifs	  mettre	  en	  œuvre	  ?	  
	  
La	   stratégie	   est	   double	  :	   travailler	   à	   la	  mise	   à	  disposition	  de	  davantage	  de	   logements	  publics	   (aide	   à	   la	  
pierre)	   tout	   en	   poursuivant	   l’appui	   aux	   personnes	   pour	   qu’elles	   trouvent	   un	   logement	   au	   sein	   du	   parc	  
privé	  locatif	  (aide	  à	  la	  personne).	  
	  
Il	  faut	  sortir	  de	  ce	  débat	  idéologique	  qui	  vise	  à	  privilégier	  une	  option	  par	  rapport	  à	  une	  autre.	  
	  
L’explication	   est	   claire	  :	   nous	   avons	   en	   Wallonie	   102	   000	   logements	   publics	   occupés	   et	   35	   000	  
demandeurs	  supplémentaires	  qu’il	  faut	  loger	  !	  Il	  n’y	  a	  donc	  pas	  d’autre	  choix	  que	  de	  faire	  appel	  au	  secteur	  
locatif	  privé	  si	  on	  ne	  veut	  pas	  que	  ces	  gens	  se	  retrouvent	  dans	  la	  rue…	  
	  
Le	   logement	  public	   est	  une	   stratégie	   intéressante	  mais	  elle	   suppose	  un	  professionnalisme	  certain	  de	   la	  
part	  des	  acteurs	  tant	  privés	  que	  publics	  :	  	  
-‐	  connaissance	  de	  la	  mécanique	  des	  marchés	  publics,	  	  
-‐	  capacité	  de	  gestion	  des	  chantiers,	  	  
-‐	  gestions	  des	  stocks,	  	  
-‐	  gestion	  prévisionnelle	  des	  entretiens	  des	  logements	  	  	  
è	  Il	  ne	  faut	  pas	  arriver	  à	  une	  situation	  que	  l’on	  a	  déjà	  connue	  où	  l’on	  doit	  détruire	  des	  bâtiments	  après	  
30	  ans…	  	  
	  
Le	  professionnalisme	  est	  donc	  le	  maître	  mot	  tout	  au	  long	  de	  cette	  chaîne…	  Nous	  sommes	  donc	  favorables	  
au	  logement	  public	  efficace,	  de	  bonne	  qualité	  et	  durable.	  
	  
Par	  ailleurs,	  comme	  mentionné	  précédemment,	  il	  faut	  également	  intervenir	  dans	  le	  parc	  privé	  locatif.	  En	  
Wallonie	  on	  a	  70%	  de	  propriétaires,	  22%	  de	  locataires	  privés	  et	  8%	  de	  locataires	  sociaux.	  Or	  il	  y	  a	  environ	  
15%	  de	  la	  population	  sous	  le	  seuil	  de	  pauvreté	  è	  il	  faut	  inévitablement	  recourir	  au	  parc	  privé	  si	  on	  veut	  
lutter	  contre	  la	  pauvreté.	  	  
	  
Cette	  aide	  financière	  à	  la	  personne	  pour	  se	  loger	  n’a	  de	  sens	  que	  dans	  un	  marché	  régulé.	  L’allocation	  au	  
loyer	  n’a	  de	   sens	  que	   s’il	   y	   a	  maitrise	  de	   loyer	  è	   rôle	  accru	  des	  agences	   immobilières	   sociales	  dans	   la	  
gestion	  de	  logements	  privés.	  Elles	  octroient	  les	  allocations	  loyer	  ainsi	  que	  les	  aides	  aux	  travaux.	  	  
	  
En	  conclusion,	  les	  enjeux	  se	  résument	  à	  	  

-‐ rendre	  le	  logement	  public	  plus	  professionnel,	  
-‐ réguler	  davantage	  le	  marché	  locatif	  privé.	  	  
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4.	  Un	  habitat	  durable	  et	  abordable	  pour	  les	  générations	  futures	  :	  utopie	  ou	  réalité	  ?	  
	  
Je	  commencerai	  mon	  propos	  par	  une	  note	  visant	  à	  dédramatiser	  la	  situation	  :	  La	  Wallonie	  ne	  connait	  pas	  
une	   crise	   du	   logement	   comme	   on	   peut	   en	   connaître	   à	   Bruxelles	   ou	   à	   Paris	   (sauf	   peut-‐être	   au	   Brabant	  
wallon).	  Un	  habitat	  abordable	  pour	  nos	  générations	  	  n’est	  donc	  pas	  une	  utopie	  mais	  bien	  un	  objectif	  à	  se	  
fixer.	  	  
	  
En	   ce	   qui	   concerne	   l’habitat	   durable	  :	   le	   taux	   de	   construction	   en	  Wallonie	   est	   faible,	   de	   l’ordre	  de	   1%.	  
L’enjeu	  majeur	   se	   situe	   donc	   au	   niveau	   des	   habitations	   existantes	  :	   il	   y	   a	   un	   chantier	   énorme	   pour	   la	  
rénovation	   légère	  et	   lourde	  du	  bâti	   existant	  wallon.	   Les	  besoins	   sont	   immenses.	  Des	  politiques	   comme	  
l’Alliance	  Emploi-‐Environnement	  et	  le	  Plan	  Marshall2.Vert	  visent	  à	  relever	  ce	  défi.	  	  
	  
En	  outre,	  opter	  pour	  l’habitat	  durable	  ce	  n’est	  pas	  abandonner	  le	  bâti	  existant	  des	  centres	  urbains	  pour	  
des	  constructions	  neuves	  en	  périphérie.	  Outre	  les	  questions	  techniques	  de	  PEB,	  l’habitat	  durable	  suscite	  
tout	   une	   série	   de	   questionnements	   au	   niveau	   de	   l’aménagement	   du	   territoire.	   Un	   logement	   passif	   4	  
façades	  isolé	  de	  tout	  est	  peut-‐être	  défendable	  d’un	  point	  de	  vue	  architectural	  mais	  un	  non-‐sens	  en	  terme	  
de	  politique	  d’habitat	  durable.	  
	  
Pour	  nous,	  une	  politique	  d’habitat	  durable	  s’articule	  autour	  de	  3	  axes	  :	  

1. Des	  logements	  salubres	  	  
2. Proches	  d’équipements	  et	  de	  services	  	  
3. Qui	  soient	  appropriables	  tout	  au	  long	  du	  parcours	  de	  vie	  de	  l’habitant	  (accessibilité	  du	  logement,	  

adaptabilité	  et	  PEB)	  	  
	  
Cette	   politique	   suppose	   une	   certaine	   centralité	   qui	   met	   l’aménagement	   du	   territoire	   au	   centre	   des	  
débats,	   sachant	   que	   nous	   habitons	   une	   petite	   région,	   densément	   peuplée	   et	   donc,	   que	   la	   centralité	  
existent	  dans	  toutes	  les	  communes,	  même	  rurales…	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  	  	  
 
 


